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近日，有报道称国家百亿稀土收

储计划将于 10 月份开启，但中国稀
土学会专家组副组长徐广尧告诉记

者：“本来在 6、7 月份要进行收储工
作，但一直没定下来，收储哪个品种，

以什么样的价格，涉及哪些公司，都

还没最后确定，还要和相关单位进行

讨价还价，但收储的相关工作已经在

开展了。”

据徐广尧介绍，此前有一次稀土

收储工作就推到了第二年的春节左

右才开始，“能否 10月份开展收储工
作，还要看工作的进展情况。”

包钢稀土内部人士告诉记者：

“包钢稀土国贸公司下面还没有接到

具体的收储实施办法。我感觉要和稀

土交易平台配合完成。”

有稀土企业人士称，无论收储工

作怎么运行，受益者总是大企业。

收储提振信心
供过于求严重

稀土圈内人士普遍认为，目前稀

土行业供过于求的情况较为严重，稀

土收储可以让一些企业获得收益，提

振一下市场的信心。

徐广尧告诉记者，目前稀土产品

库存量很大，按照他的估计，目前库

存量相当于 1年的产量（计划量），在
10万吨左右。
工信部副部长苏波在今年 4 月

21日召开的“中国稀土行业协会会员
大会”上表示，2012年稀土矿产品计
划 9.38万吨（以稀土氧化物计），实际
生产 7.6万吨；稀土冶炼分离产品计
划 9.04万吨，实际生产 8.2 万吨。不
包括非法产量。

中国是稀土资源大国，占据全球

23%的总量，却承担了世界 90%以上
的市场供应。目前全球稀土产能包括

私矿在内大约为 20至 30万吨，而全
球对稀土的需求量是十几万吨，供应

量远远高过需求量。

Wind统计显示，稀土永磁板块
32家上市公司今年上半年合计盈利
25.56 亿元，与 2012 年同期盈利
48.46亿元相比下降 47%；而产能过
剩加上去库存缓慢，导致上市公司应

收账款同比上涨三成。

32家稀土板块上市公司中，5家
亏损，27家保持盈利，但盈利普遍下
滑。根据 Wind统计数据，32家公司
上半年实现营收 1235.5亿元，同比仅
增加 1.4%；实现净利润 25.56亿元，
同比下降 47%。

中国有色金属协会会长陈全训

曾表示，稀土产能过剩较为严重，产

能利用率不足 40%。中国稀土协会会
长干勇说，目前，我国稀土永磁材料

产能 30万吨，年产量 8万吨左右，产
能利用率不到 30%。

有稀土企业人士告诉记者，对于

过剩，要分两方面来看，那些大企业，

资金雄厚，正在逐步打造产业链，过

剩对他们影响并不大。那些小企业和

私矿，形势不对的时候，开工一个月，

停产半年都是可以的，他们已经很小

心翼翼了，过剩的冲击也是能接受

的。过剩更多的应该是指规划产能是

过剩的。

收储成赚钱的工具

上述稀土企业人士告诉记者，稀

土行情不好，国家来买单，大企业只

会赚钱，不会亏钱，而且收储的价格

要高于市场价格。（下转第十二版）

稀土收储时间悬疑 大企业或从中套利

奶粉进药店 利润低致合作艰难

在印度尼西亚巴厘岛举行的亚

太经济合作组织领导人非正式会议

(APEC 峰会）期间，新西兰总理约翰·
基向中国国家主席习近平通报了新

西兰方面处理恒天然集团乳制品质

量问题情况，表示将采取严格措施

确保产品质量。

登上 APEC 峰会这个舞台，可见
国家对婴幼儿奶粉问题的重视已经

达到了一个前所未有的高度。对于

国家规范婴幼儿奶粉市场的重要举

措，“奶粉进药店”的话题也在近期

格外引人注目。

试点大幕即将拉开
电子标签引人关注

十月初，有业内人士向《中国企

业报》记者表示，商务部方面近日已

首批选定了 10 家进药店销售的奶
粉品牌，并确定蒙牛、惠氏分别代表

国产和“洋品牌”在 10月 17 日和 21
日举行发货仪式。记者了解到，这次

安排源于我国 6 月公布将试行药店
专柜销售婴幼儿配方乳粉制度，以

严管奶粉质量和恢复消费信心，北

京和江苏两地市场将在月底对此

“试水”。

据了解，商务部计划在 2013年
到 2015 年初步完成奶粉进药店的
三个阶段：从今年 10 月至明年春
节，完成在北京和江苏试点；明年春

节后，在试点的基础上，选择 100 个
消费能力强的城市扩大试点，完成 1
万家店的投放；到 2015年，再投放 1
万家，扩大到 400个城市。
对此，蒙牛方面表示，将坚定地

支持“奶粉进药店”的政策。蒙牛相

关负责人表示：“我们一方面正在积

极开展前期准备工作，同时也随时

密切关注有关细则的出台，以便将

工作准确地落到实处。在渠道方面，

蒙牛首先是依托国家统一拓展渠

道。同时，在河南、湖南地区，蒙牛也

正在联络一些区域连锁药店。”

同时，也有业内人士向记者透

露，“蒙牛首批药店渠道奶粉将在内

蒙古的和林格尔生产基地贴上专用

标识发往北京。”对此说法，日前蒙

牛联系人向《中国企业报》记者确

认，10 月 17 日确实有一个为进药店
而贴新标的安排。而美赞臣等企业

也表示，目前正在关注国家有关“奶

粉进药店”的相关事宜，但目前没有

更多的信息可以提供。

据了解，奶粉进入药店，是为了

提升奶粉在销售流通等环节的管

理，同时要求药店严格把关；也是倒

逼乳粉企业实行依据药品的管理模

式，逐步完善婴幼儿配方乳粉行业

准入、全程监管和企业退出制度，提

升我国国产奶粉的质量。

不过，此前有媒体报道，对于

“奶粉进药店”的时间表，工信部、食

药监管总局等部门态度一直不甚明

朗。而系列安排的成效有多少，包括

消费者和专家在内仍存有疑惑。

奶粉当药卖效果如何
乳企药店需要磨合

10月上旬，记者集中走访了北
京不少连锁药店，例如，北京全新大

药店王府井、安定门店及几家永安

堂药店，暂时仍没有开售奶粉。在记

者走访的药店中，仅有西单金象大

药房和同仁堂有奶粉销售。走进西

单的金象大药房，记者一眼就见到

一面售货柜台上，摆放着雀巢、雅

培、合生元、美赞臣等国外品牌的罐

装婴幼儿奶粉，价格从一百多元到

四百多元不等。值得注意的是，在药

店中销售的十几种奶粉中并没有国

产品牌。对此，药店工作人员说：“现

在孩子还是吃进口奶粉的多，美赞

臣、雅培，各种牌子都有人买。”而在

金象大药房隔壁的同仁堂卖的只有

雀巢奶粉。

在金象大药房，记者发现这里

卖的奶粉在包装、产品质量上和超

市销售的奶粉没有区别。记者对比

了药店里的奶粉和母婴店奶粉的

价格后，发现在金象大药房里销售

的奶粉比超市和母婴店里的价格

稍低，但药店的销售人员告诉记

者，奶粉的销售情况并不乐观。当

天，记者也发现，在记者停留药店

的那段时间内，没有奶粉购买者的

身影。

据了解，北京首批 20 家试点药
店，预计在 10 月 26 日左右开始售
卖婴幼儿奶粉，这些药店的位置主

要在四环以内。而据商务部中国国

际贸易学会副会长许京介绍，未来

试点进入药店的奶粉，将通过自动

售货机来销售。“由独立的第三方按

照医药类的标准进行配送，同时这

个机器会自动识别每一罐奶粉的真

假，如果是假的话，装完以后门会自

动关不上，即使真的有可能装进去

的话，消费者在刷卡以后还有三秒

钟，机器会自动识别真假。”许京如

是说。但是在采访中，记者尚未发现

自动售货机销售奶粉。

新渠道能否避免老问题
传统渠道仍是主流

对此，乳业专家、广东奶业管理

协会顾问王丁棉也表示，“商品能够

上市销售都是通过政府相关部门检

测的，不管是到什么场所售卖，产品

本身的质量并不会存在差别。”此

外，他担忧药店和医务系统之间的

千丝万缕的联系。之前“第一口奶”

的报道已显示经销商、生产商已渗

透到医务渠道了，这种情况三令五

申都“堵不死”。如果奶粉进了药店，

经部分医生的推荐，有机会再为这

种违规的联结提供土壤。

一位药店负责人就向记者表

示，药店是按照药品的高毛利率来

考核的，但是奶粉却是以低毛利率

为主的快速消费品，由于奶粉毛利

率远低于保健品和药品，快速的流

转加上渠道各个环节导致奶粉零售

的低利润，是药店不欢迎奶粉销售

的主要原因。而私有制药店必定要

以利益最大化作为追求目标，质量

与利益很难行进在同一条跑道上，

因此奶粉企业与药店的谈判过程非

常艰难。

有奶粉企业人士也向记者表

示，食品与药品、保健品相比，第一

是销量很大；第二是渠道分散。“药

店覆盖面不如商超和母婴店广，这

个因素会使企业更加慎重选择渠

道。”不少配方奶粉企业负责人都表

示，婴童店销售额占到其总销售额

的 50%以上，有的达到 69%左右。今
后婴童店依旧是销售主力渠道，药

店只是补充。

据全球领先的市场研究公司 AC
尼尔森最新数据显示，2013 年上半
年，婴童店渠道占据了全国婴幼儿

配方奶粉市场 50%的销售份额。近
年来婴童店产业快速发展，成为婴

幼儿配方奶粉销售的主要渠道之

一。合生元 CEO罗飞曾公开表示，婴
童店销售额占到合生元总销售额的

69%左右，而传统商超只有 23%，药
店也有几个百分点。而根据长江证

券此前发布的数据称，贝因美公司

在今年初就拥有 2 万家左右的母婴
渠道终端。

不少市场人士认为，药店作为

第四个渠道加入销售竞争，或将引

发奶粉销售渠道新变局。合生元相

关负责人对此并不赞同。在接受《中

国企业报》记者采访时，合生元 CEO
罗飞直言，国家鼓励奶粉进药店销

售，不过乳企未来要保持销售快速

增长还将倚重婴童店。

本报记者 闻笛

奶粉毛利率远低于保健品和药品，快速的流转加上渠道各个环节
导致奶粉零售的低利润，是药店不欢迎奶粉销售的主要原因

在美诉奥巴马案被驳回

三一集团将继续上诉
持久官司成定局

三一集团在美国起诉奥巴马一案止步不前。

华盛顿联邦法院周三驳回了三一关联公司罗尔斯公司

对美国总统奥巴马的起诉，此前这家公司称奥巴马叫停了其

在美国建设风力发电场的计划。

三一集团宣传部部长施奕青 11日向《中国企业报》记者
表示，对此结果有准备，下一步将会组织律师再次进行上诉。

施奕青称，罗尔斯方面不认同联邦地方分区法院批准政

府撤案动议的这个判决。罗尔斯律师团正对长达 29 页的该
判决进行解读分析以准备向联邦上诉法庭就上述判决提出

上诉，并期望法律的尊严和其合法权益得以维护。

曾参与该案的国际诉讼索赔专家郝俊波也向记者证实，

肯定会准备上诉。

“按照美国的法律，再次上诉的话，美国方面还有一个再

审查程序，法院会据此认为是否接受上诉。按照以往经验，这

样的官司接受上诉的话，也要打很长时间。”郝俊波告诉记

者。

据了解，三一起诉奥巴马一案起于去年，由于奥巴马以

涉嫌威胁美国国家安全为由，对罗尔斯在俄勒冈州的风电场

项目签发了总统禁令，随后，三一将奥巴马告上法庭。今年 2
月，此诉讼曾遭遇过一次“被驳回”，但保留了奥巴马违反美

国宪法第五修正案中遵守正常法律程序的投诉，而这正被三

一看做是其最核心诉求。

今年 2月 22日，该案件在美国被法官决定正式受理。尽
管三一方面的大部分诉求被美国法院驳回，但美国法院就程

序正义认定，认为对三一方面“总统未经过应有合法程序判

决导致剥夺私有财产”的诉求有司法审查权。7月 11日，三一
及关联公司罗尔斯公司起诉奥巴马和美国海外投资委员会

一案展开二审庭审。

10月 9日美国法院称，三一风电项目在被奥巴马叫停之
前已经经过了足够的程序，而且，该公司在收购这些风电场

之前并没有寻求得到美国的批准，奥巴马叫停罗尔斯项目的

决定，是听取了美国海外投资委员会的建议。因此，法院判决

批准政府的撤案动议。

此前，罗尔斯公司称，由于奥巴马的禁令，该公司损失了

大约 2000万美元。
商务部国际贸易经济合作研究院研究员梅新育曾公开

表示，不管此案法庭判决胜负如何，都已经产生了有利于在

美中资企业的正面效果，因为美国即使最终还是判决三一败

诉，也会汲取教训，以后会更尊重中国企业合法权益。

近年来，中国对美直接投资增长很快。2006年、2007年
中国企业对美直接投资 1.9834 亿美元、1.9573 亿美元，2008
年到 2012 年分别为 4.6203 亿美元、9.0874 亿美元、13.0829
亿美元、18.1142亿美元、40.4785亿美元。

刚刚过去的这个十一黄金周，对于刚刚实施了新《旅

游法》的假日市场来讲，可谓几家欢喜几家忧。喜的是全

国旅游人数继续大幅增长，各旅游景点依然赚了个盆满

钵满；忧的是旅行社因新法规定不得以低团费或零团费

招揽游客，收客量较往年明显下滑，业务萎缩已成不争事

实。

有专家表示，新《旅游法》的实施给旅游市场带来了新

气象，但在整治旅游市场恶疾的同时，也必将给旅游行业

带来血雨腥风的变革。

旅游市场生存空间变窄

据国家旅游局发布统计数据显示，今年“十一”长假期

间，国内出游人数高达 8071 万人，比去年同期增长 26.2%。
然而高增长的旅游市场背后是以自驾游和自由行为主要

支撑的旅游行为，旅行社的团队游则由以往的 70%，急剧
下降到目前的 30%，一些小的旅行社甚至到了“无团可接”
的地步。

记者在日前走访北京一些旅行社门市部中，发现除了

有几个工作人员坐在里面外，这些店无一例外大都没有什

么客人前来咨询，甚至看到记者进来，这些工作人员也大

都没什么表情。当记者说明来意，问询旅行社最近生意如

何时，一位店员才表示：“你都看见了，没什么客人。”记者

又问这是跟刚过完节有关呢还是跟《旅游法》有关？店员表

示：“都有关系。”记者追问公司在《旅游法》出台后有什么

具体措施吗？这位店员神情冷淡地说：“有，公司会组织培

训。”

这位店员的心理状态显然在某种程度上反映了他身后

的旅行社当下的处境，在尝惯了低价团所带来的好处后，突

然的门可罗雀让他和他身后的公司都显得有些不太习惯。

事实上，旅行团价格的陡然上涨是造成参团出游人数

急剧下降的根本原因。

（下转第十二版）

小旅行社
遭遇“无团可接”
本报记者 董秋彤

《旅游法》火热旅行社冷清
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